

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 478  
Palma de Mallorca 13 de Mayo de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales, publicados y no publicados.

## Contra las guerras

De inconsecuentes se nos podría tachar si en las circunstancias porque atraviesa nuestra nación, no hiciésemos pública nuestra actitud contraria á los deseos de conquistas que, en tierra africana sueña nuestra burguesía.

Exenta como se halla de sentimiento pátrio, y harto sobrada de egoísmo, á nadie extrañará que, antes de fijarse en la crítica situación de la mayoría de sus conciudadanos, tenga fijos sus ojos y todo su ser, en los probables beneficios que pudiera obtener, según sus cálculos, de una campaña en Marruecos.

Preténdese demostrar, que en sus afanes únicamente les guía el noble fin de civilizar á aquellas gentes desterrando para siempre el ambiente salvaje en que viven; pero ello es difícil demostrar si se tiene en cuenta que quienes tal cosa pretenden, aún no han logrado en su país natal que la cultura aventaje á la barbarie; y no porque hayan perseguido tal propósito, sino simplemente por que nunca se han preocupado de ello. Ejemplo que no deja lugar á dudar, es el crecido número de analfabetos que en España existen, por el insuficiente número de escuelas oficiales y lo deficiente de la enseñanza que en las pocas que tenemos se viene dando.

Por otra parte, mientras se tolera la libre entrada de todas clases de órdenes religiosas de ambos sexos, España se despuebla en continua emigración á países más ó menos hospitalarios; dejando á nuestro abatido país, falto de brazos vigorosos en que ocuparse, por la ineptitud de una burguesía quijotesca. Pues en sus ensueños de conquista, distrae su atención y solo anhela satisfacer sus bastardos egoísmos, aunque la consecución de tal fin implique la ruina de toda España.

No otra cosa se desprende de la actitud de patrioteros que á tan alto grado de honor suelen elevar el amor pátrio, cuando en la posesión de nuevos territorios auguran un feliz éxito para sus intereses.

En cambio la masa productora, que ninguna ofensa ha recibido de los habitantes del Rif, es contraria á la campaña iniciada; no solamente por las consecuencias funestas que á España acarrearía una guerra con Marruecos, lo mismo en hombres que en dinero, sino sencillamente por la interpretación de su doctrina socialista. Y á este objeto considera fraticida toda guerra, ya que en ellas únicamente se ventilan intereses de clase; y ésta, opuesta en un todo á los intereses del proletariado. Luego siendo comunes los intereses del proletariado, lógico y consecuente resuelta en aversión hacia la guerra; como igualmente su decidido propósito de transformar al odioso presente régimen, con otro más

racional y humano en el que las guerra serán imposibles.

Si civilizar se pretende, empiécese por casa; créanse muchas escuelas y buenas; deróguese la ley de Jurisdicciones; revísenselos procesos de las víctimas de la semana trágica de Barcelona; suprimáse la contribución de consumos; foméntese la industria, el comercio y agricultura, y, prohibase en absoluto toda clase de industria en los conventos, y España habrá dado un paso adelante y vuelto por su honor.

## Comentarios

Parece que el vicario de la Vileta se ha acordado de la infinidad de fieles que habitan en este arrabal.

Pues señor, se da el caso que el coronilla en cuestión, se sube al púlpito y anuncia que el jueves de esta semana irá á allí el Obispo para confirmar á todas las criaturas de dicho suburbio y lugares contiguos, pero con la condición precisa de que todos los que tengan el *santo* gusto de ser confirmados han de llevar á la iglesia un cirio y recomendó que fuera de cera y no de estearina porque si fuera una bujía la rechazaría.

¡Que vicario más fresco! así nos gusta, pedir lo que se quiera y despreciar lo de poco valor.

¿Y con unas cuantas *velas* no tendría suficiente luz la virgen? porque suponemos que el acto no durará todo el día.

No habíamos caído en la cuenta que los cirios son más largos que las *velas*.

Te comprendemos monín.

\* \*

Por unos días hemos tenido por huésped á nuestro representante en Cortes D. Antonio Weyler, hijo del general del mismo apellido.

Ha ido atareado por las muchas fatigas que representa el hacer un viaje por la provincia representada, donde en todas partes se le ha pedido su valioso apoyo para obras de una carretera, más obras del puerto tal, otros asuntos de interés para esos ú otros, y que se yo, cuantas cosas más.

Que dolor de cabeza debe tener un diputado de nuestra nación con recomendaciones y encargos.

Y pensar que un hombre así se le olvidan la mayoría de cosas.

\* \*

¡Canalejas! ¡Canalejas!

Vaya que ya vemos de la manera que nos quieres meternos en el avispero marroquí.

Allí hay para algunas compañías que afianzar su crédito y predominio sobre los moros

para poder tranquilamente seguir explotando minas.

Mejor ocasión que ahora nunca para la penetración pacífica y civilizadora, porque con las revueltas de los moros...

Cuidado Canalejas con el avispero.

Obrar con táctica y prudencia.

## Cosas de Canalejas

Parece que Canalejas piensa llevar á cabo sus reformas democráticas, y por si acaso lo ponemos en duda, manifiesta que todo cuanto piden los obreros en sus Conclusiones de los mítines celebrados el 1.º de Mayo, están en el programa del gobierno, menos la revisión de los procesos por la semana trágica; pero, Sr. Presidente, ¿cree V. que somos tan cándidos? somos algo ignorantes, pero no tanto que truequemos su verborrea en veronil pensamiento, pues si dijese lo que da treguas ya se hará cuando aprieten las clavijas, ó lo que es lo mismo cuando los obreros obliguen, y lo de premura no podemos ni aún tan siquiera plantearlo, porque pudiera ocurrir algo más que la caída de un ministerio. Y sobre todo que no me dejen.—Esta sería contestación algo categórica—que, á pesar de convenir no nos convencería de su ineficacia para cambiar la faz del pueblo hambriento de justicia.

Sabemos perfectamente que todo Poder burgués por demócrata que se tilde y por regenerador que se llame, no va más allá de lo que el capitalista le ordene y si nos creyéramos que un gobierno fructifica por su propia virtud, sería ilusión comparable á la del incauto portero, creyéndose con llave en mano, árbitro para manejar la portada á su capricho.

Si el Ministerio actual pretendiera legislar por la clase trabajadora, como tantas veces ha cacareado, en las luchas que, durante su estancia en la dirección del país, hanse sucedido entre patronos y obreros, hubiésemos notado que la *balanza* se inclinaba en favor de los últimos; pero al contrario, aún el más *miope* pudo haber comprendido,—sin consumir mucho fósforo—que en todos los sitios donde se ha desarrollado una huelga, la primera Autoridad ha hecho cuanto ha estado de su parte porque triunfe la clase á quien representa, la clase patronal.

Aunque son muchos los casos que pudiéramos presentar donde los gobernadores han abusado de los huelguistas, nos parece será suficiente poner de relieve la huelga de Palma de Mallorca, en la que no pudo marcarse más la acentuada parcialidad por parte de todo el que oléa á mandarín; como también la de albañiles de Madrid que conociendo, tanto el Gobernador co-

mo el Ministro los trámites de la huelga, las causas que originaron ésta, la razón que asiste á los trabajadores por defender, además de una mejora la dignidad y el decoro que merece quien obra con la cordura y sensatez que ellos, pues, el Sr. Canalejas, que sabe también como los otros que los aparejadores faltan á su compromiso, de una forma decidida; de una manera significada pero así como entre—bastidores—trabaja por la pronta derrota de la Sociedad «El Trabajo»; de lo contrario, ejercería coacción sobre los miserables que faltando á lo más sagrado que caracteriza al hombre, han provocado el conflicto.

Sentimos muy mucho todo cuanto mal sufran los desheredados, pero quizá esta vez; puede que las consecuencias del paro de albañiles sean tan trascendentales, que se lleguen á contar en la Historia como uno de los acontecimientos más principales de nuestros días.

¡Ojalá, Canalejas, que las cosas principian por poco.

## Mitín de conjunción

Como estaba anunciado el pasado domingo tuvo lugar el mitín organizado por la conjunción republicano-socialista de esta capital, en el Casino de *Unión Republicana*, resultando pequeño el local por la enorme concurrencia que asistió.

Ocupó la presidencia D. Luis Martí.

Una vez abierto el acto usó de la palabra Don Jerónimo Pou dando un cariñoso saludo á Don Teodoro Canet, diputado provincial por Mahón.

Seguidamente se dirige á los asistentes recomendándoles que acudan á cuantos actos se celebren de esta índole, para hacer más potente la campaña iniciada por los diputados á Cortes para exigir del gobierno la derogación de la ley de Jurisdicciones y la reforma del Código de Justicia Militar y Marina por las muchas deficiencias que tienen.

Aludiendo seguidamente á los preparativos del gobierno para la conquista de Marruecos.

Recomienda que todos deben trabajar para la supresión del impuesto de consumos.

El compañero J. Mari hace uso de la palabra y excita á los reunidos para que emprendan una enérgica campaña para conseguir del gobierno la revisión del proceso Ferrer y para que lo más pronto posible sea un hecho la reforma de todas aquellas leyes que atenten contra la libertad del obrero.

Es de todo punto necesario, dice, que el gobierno nos quite el odioso impuesto de consumos que tanto nos degrada.

El compañero Francisco Roca manifiesta que el partido socialista español se opone á todos los manejos de los gobernantes que con su astucia nos quieren llevar á una guerra de conquista.

Todos los demócratas, los hombres que de veras aman la libertad, deben á grandes voces pedir la revisión del proceso Ferrer por los sucesos de la semana trágica.

Debemos aunar todos los esfuerzos para que desaparezca de una vez para siempre el impuesto de consumos.

El diputado provincial D. Teodoro Canet agradece el recibimiento que se le ha dispensado y se adhiere á todos los acuerdos que se tomen, añadiendo que no espera que el actual gobierno

apruebe ningún proyecto de los que tiene presentados.

Usó de la palabra D. José Agustí censurando al Sr. Maura como culpable de los sucesos desarrollados el año 1909 en Barcelona, llamados la semana trágica.

Encarece á los presentes que protesten de tan injustas leyes condenatorias y pidamos, dice, la pronta derogación de ellas y la revisión del proceso Ferrer.

El Sr. Martí, Presidente, resumió los discursos, poniendo de relieve los grandes beneficios que tendría la clase obrera si se suprimiera el impuesto de consumos.

Encarece á los asistentes ayuden á la minoría republicano-socialista por ser los iniciadores de esta campaña.

Todos los oradores fueron bastante plaudidos.

## Contestando á D. Amadeo Alou

Jamás podía esperar yo que la tosca peroración de un pobretón zapatero dirigida á compañeros de trabajo toscos también como yo, por no habernos permitido la lucha cotidiana y prematura por la vida alcanzar, á lo sumo, más que principios muy rudimentarios y arcaicos de instrucción, mereciera los honores de la refutación y de la crítica de personas tan cultas y de plumas tan hábiles y correctas como la de D. Amadeo Alou. Y menos podía esperar que á esa refutación y á esa crítica dedicara el señor Alou nada menos que cerca de cuatro columnas del semanario lerrouxista *Justicia*, en total, según se desprende de su contenido, para combatir necesidades.

Pero mi extrañeza fué más grande aún cuando, después de haber leído todo el artículo del señor Alou, vi que su crítica respecto de lo por mi dicho en el mitín de Capdepera era injusta y mal fundada por cuanto me atribuye afirmaciones que yo no hice y tergiversa conceptos por mi expresados.

El señor Alou dice que chapoteando en el fango de mi ignorancia y necesidad (dichoso V., D. Amadeo, que no es necio ni ignorante) negué en el mitín de referencia la existencia de Dios, y partiendo de esta base falsa interroga si está eso en el programa socialista y si es necesario para ser socialista negar á Dios y cuanto á Dios se refiere. El mismo se hace la contestación negativa y luego prosigue diciendo que es imposible demostrar la no existencia de un Creador, aunque Bisbal lo pretenda.

Pero señor Alou. ¿Si yo no menté para nada á Dios! ¿Cómo pude pues negar su existencia? Sobre este punto he sostenido yo precisamente muchas y acaloradas discusiones con compañeros míos de ideas, entre ellos un hijo de Capdepera, (Antonio María Alsina) combatiendo esa afirmación insólida de la negación de Dios. Yo he creído siempre y sigo creyendo que los socialistas no debíamos en buena lógica negar ni afirmar la existencia de Dios por cuanto no existen pruebas para lo uno ni para lo otro y en cambio vemos en la inmensidad de los espacios á una infinidad de mundos desconocidos que no sabemos exactamente como se rigen, que es lo que contienen, ni cual es su principio ni su fin. ¿Es tan limitada todavía la inteligencia humana

para asentar afirmaciones absolutas sobre la Creación y los misterios del Universo!

Pero yo creo más todavía: yo creo que si el Socialismo estableciera como principio la negación de Dios, dejaría de ser una teoría rigurosamente científica para convertirse en un ateísmo dogmático y rigurosamente ridículo, tan ridículo como cualquier otro principio religioso que tiene por dogma la fé en Dios sin conocerle ni existir prueba alguna de su existencia. Para mí, tan estúpido considero al religioso que sin pruebas ni razones admite y afirma el principio divino, como al ateo que con la misma argumentación niega este principio.

Y pensando de este modo ¿es posible, señor Alou, que yo pudiera decir en el mitín de Capdepera lo que V. me atribuye respecto de Dios?

Tampoco es verdad que yo insultara á la religión. Lo que hice fué condenar, en la forma que puede hacerlo un obrero, los crímenes y abusos cometidos á su nombre y amparo por sus ministros y sacerdotes, y lo que digo también y sostengo la afirmación, es que la moral cristiana, con ser tan bella y humanista no ha tenido eficacia para curar los males sociales, como lo demuestra—dije—el hecho de llevar veinte siglos de existencia y hallarse el género humano encenegado y corrupto en una inmensa sentina de inmoralidades. La prostitución, el robo, el crimen, legal é ilegal, individual y colectivo ó por medio de las guerras, el alcoholismo, el parricidio, el infanticidio, el envenenamiento comercial á los consumidores, la asesina competencia industrial, la explotación del hombre por el hombre, la miseria, la ignorancia, la hipocresía, el juego, etc.; todo ese cúmulo de males é inmoralidades que forman la característica de las sociedades no han encontrado remedio ni alivio siquiera en la doctrina de Cristo durante su largo tiempo de predominio. Y ello es debido, señor Alou, no á que la doctrina sea mala en sí ni que los hombres sean tampoco malos por naturaleza, la causa consiste en que á la moral efectiva no la determinan las buenas doctrinas ni las buenas predicaciones, aunque algo pueden influir, sino que es indispensable que exista la *posibilidad social* de que los hombres sean buenos y la virtud realizable.

Y claro está, ¿cómo es posible que la moral cristiana haya podido tener eficacia si los fundamentos de las sociedades en donde ha tenido predominio han sido siempre incompatibles con el bien y la virtud? Basadas las sociedades en la propiedad individual de los medios de producción, en la explotación del que tiene contra el que no tiene, hace que los intereses materiales, base de la vida de los hombres, sean á estos antagonicos y de esos antagonismos surgen y tienen que surgir *fatalmente* los males sociales enumerados, sin que *puedan* desaparecer mientras no desaparezcan *primero* los antagonismos que los producen.

Y siendo esto así, ¿no resulta además de ineficaz algo ridícula la moral cristiana predicada en un régimen incompatible con su realización? ¿No sería insensato meter á un hombre en una llama de fuego y aconsejarle que no se quemase? ¿No sería grotesco pretender que un paralítico echase á correr? Pues tan insensato y grotesco es esto como la pretensión de que brote el bien y la virtud de un manantial de corrupción y maldad. Y como ese manantial es el régimen

económico y el Socialismo es la única doctrina que contiene los medios de transformarlo sobre bases de amor y fraternidad, he aquí que él sea el único campo abonado para germinar y tener eficacia las buenas máximas de Cristo.

Resulta pues, que el Socialismo, en cuestión de moral, es el buen cristianismo.

Cuanto á si los socialistas aspiramos á arrancar del hombre el sentimiento religioso, debo decir al señor Alou, y esto era precisamente lo que trataba de demostrar en el mitin de referencia, que no conozco á ninguna doctrina que lo eleve tanto como la socialista. Lo que hay es que nosotros tenemos un concepto muy diferente del sentimiento religioso. Nosotros entendemos que la sublime religiosidad del hombre consiste, no en la fé ciega de la creencia en un ser creador de todas las cosas, sino en el elevado espíritu de querer investigar los secretos de la Naturaleza, en el deseo de querer escrutar los enigmas del Universo, en el afán noble del estudio para penetrar en el más allá desconocido, en la Ciencia, en una palabra; y como base de todo esto llevamos siempre por delante la duda en vez de la fé. Pero esto no quiere decir que el Socialismo no respete á las demás creencias; cada cual podrá profesar lo que le dará la gana en el régimen colectivista, incluso podrán tener sus templos siempre que sea del producto del trabajo de los creyentes que los edifiquen. Lo que no permitirá el Socialismo será la industrialización y el comercio de esas creencias.

Por lo demás, la cuestión religiosa es un asunto secundario para el Socialismo; su aspiración fundamental es la socialización de las fuerzas productivas y abolir la explotación del hombre por el hombre. El que acepte esta doctrina y la defienda á medida de posibilidades, ya en el terreno exclusivamente económico, ya en el político ó en ambos inclusive, puede ser y es, según mi entender, un buen socialista.

Sobre lo del rayo, yo no dije que la Biblia enseñara que los rayos en las tempestades fueran fuego del cielo para castigar á los mortales, como V. me imputa en su artículo. Lo que hice observar es que antes se decía (y podría demostrarle que no hace mucho tiempo un sacerdote de la iglesia romana lo dijo en un sermón predicando en el templo de San Francisco, de Palma), que el rayo era la ira divina que caía del cielo para castigar á los pecadores de la tierra y que Franklin con el pararrayos contuvo esas iras. Ya ve, pues, que hay diferencia de lo que V. me atribuye á la verdad.

¿En qué la ciencia contradice á la Biblia, me pregunta V.? Aquí he de hacerle una observación. Al tratar yo de las contradicciones entre las revelaciones sagradas y la ciencia, me refería á las teorías sustentadas por los padres de la Iglesia romana, á las interpretaciones que estos han dado á la Biblia y sostenido por espacio de muchos siglos. Si los partidarios de Lutero se han adaptado más á la ciencia, que no es mucho, y si la Biblia en realidad, como he comprobado, ya apunta la idea de que la tierra era redonda, eso no desmiente las contradicciones de que yo hablaba.

El Sr. Alou no negará seguramente que los teólogos y los padres de la Iglesia romana sostuvieron mucho tiempo la teoría de que la tierra era una superficie plana y el cielo un firmamento, el suelo del paraíso; como tampoco me negará que el italiano Jordán Bruno fué quemado vivo

por esos mismos padres por haber enseñado junto con Averroes y otros sabios la teoría global de la tierra (lo cual demostró prácticamente Magallanes) y sostenido la de la pluralidad de los mundos. Tampoco me negará el señor Alou que la Biblia dice que la creación se hizo en seis días, en tanto que la Geología y la Paleontología, según hace observar Ferri, demuestran de modo irrefutable que el mundo estuvo centenares de miles de años por formarse. Esa contradicción de la Biblia con la ciencia ha sido disfrazada después por el abate Stoppani y otros abates diciendo que cada día de Dios es una gran época geológica. De alguna manera se había de cubrir la plancha.

También había declarado la Iglesia que la Tierra era el cuerpo central y más importante del Universo; que el Sol, la Luna y las estrellas eran tributarios suyos. «para alumbrar sobre la tierra» (Moisés. El Génesis, Cap. I ver. 17). Sin embargo la astronomía ha demostrado que la Tierra es un especie de microbio invisible comparado con los demás mundos, (no estrellas para alumbrar), que pueblan el espacio.

También sostuvo la Iglesia, y todos sabemos lo que costó á Galileo, que el Sol daba vueltas al rededor de la Tierra y que nuestro planeta se hallaba inmóvil. La demostración contraria por la ciencia ha sido otra puñalada inferida á la religión. La demostración por Darwin de la descendencia del hombre de los demás animales por medio de la selección natural que se deriva de la lucha por la existencia, otra puñalada al relato bíblico sobre la creación del hombre de un trozo de barro. Y..... ¿á qué seguir más?

«Ciencia y Religión, dice Enrique Ferri, proceden en razón inversa, pues tanto se debilita y otrofia la una cuanto la otra se extiende y fortifica en la lucha contra lo desconocido.»

Ahora solo me resta decir dos cosas al Sr. Alou. Primera: que si quiere convencerse más de las contradicciones entre la Religión y la Ciencia, que procure leer el libro que lleva este nombre de Juan G. Draper y en él encontrará una gran suma de hechos históricos que seguramente se lo demostrarán más claro porque son hechos innegables. Segunda: que yo no predico el ateísmo porque lo conceptuo una religión negativa, sin que para mí ofrezca más ventajas que las llamadas religiones positivas. Lo que yo hago es buscar la Verdad sin valladares de creencias sectaristas porque la Verdad es mi Dios y mi Dios es el principio y la esencia de todas las cosas.

Lorenzo Bisbal

## El 1.º de Mayo bañado en sangre

Grande es la alegría que experimentamos los obreros en este día, pero este año desgraciadamente el rigor de una ley odiosa ha hecho que este día tan señalado para el gran ejército proletario, haya sido de verdadero luto.

A las 6 de la mañana y cuando el sol de la humanidad se presenta ferviente alegrándonos con su hermosa claridad, arrebataron la vida á uno de nuestros compañeros; los llamados fusiles hicieron blanco sobre un cuerpo de un joven soldado dejándolo inerte, sumiendo á este desgraciado compañero en la más profunda oscuridad, en la nada.

Por esto participamos todos del mismo senti-

miento, pero los que por desgracia nos encontramos a la vista de este horroroso espectáculo, lo sentimos con mayor fuerza.

Dejo para mayor ocasión algunas consideraciones, pues con las lágrimas en los ojos y la revolución propia que estos hechos infunden en nuestros cerebros, solo me limito á decir, que ansío llegue el día de las verdaderas reivindicaciones, y siendo mucho más humanitarias que las tiranas del presente, haremos que desaparezcan estas leyes que degradan toda conciencia noble y honrada.

P. Escribano

Valencia 2 Mayo 1911.

## El 1.º de Mayo en los pueblos

**Manacor.**— En este pueblo se celebró la fiesta con mayor animación que en años anteriores.

La víspera del 1.º de Mayo á las 6 de la mañana salió una banda de música tocando diana y al mismo tiempo haciendo una manifestación, en la cual tomaron parte de la *Agrupación Socialista*, *La Económica* cooperativa, y niños de la escuela de la misma, las sociedades obreras de injertadores y campesinos todas con sus respectivas banderas, recorriendo las principales calles del pueblo y durante el trayecto se unió á la manifestación la bandera de la sociedad de oficios varios de Felanitx con una buena representación de compañeros.

A las 7 tuvo lugar un desayuno á los asilados del hospicio y hospital costeado por las sociedades organizadoras de la fiesta.

A las 9 pasacalle por la misma banda de música organizada por las sociedades de carpinteros, albañiles y zapateros, pertenecientes á los dos últimos gremios.

A las 10 se celebró un mitin en el espacioso local de las sociedades de la calle de la Amistad. Hicieron uso de la palabra los compañeros Juan Blanquer, presidente de la *Agrupación Socialista*, el Sr. Ramis profesor de la escuela el Sr. Antonio Amer republicano de valía y justamente acreditado por su vida política, el concejal socialista y Lorenzo Bisbal en representación de Palma.

Todos los oradores escucharon muchos aplausos por la enorme concurrencia que llenaba el local.

A las 12 hubo una comida íntima para los socios de las diferentes colectividades.

A las 16 la banda de música dejó oír sus acordes en el templo de la Plaza donde radica el Centro de albañiles y carpinteros.

A las 19 la banda se dirigió al Centro de zapateros, quienes amenizaron también la fiesta del trabajo.

A las 20 serenata en el mismo catafalco de las sociedades obreras de la calle de la Amistad.

En todos los actos reinó el más completo orden y alegría.—El CORRESPONSAL.

**Marratxí.**— En la víspera de la fiesta tuvo lugar un baile organizado por el Centro de sociedades obreras donde concurrió bastante gente y en particular muchos compañeros.

El día 1.º de Mayo por la mañana salió del Centro una banda de música tocando diana por las calles del pueblo.

Por la tarde tuvo lugar una gira campestre



en Portol, donde se unieron con los compañeros de éste último que allí tienen constituida una sociedad de oficios varios, confraternando entre ambos en dicha gira, la cual estuvo muy animada.

A las 7 de la tarde celebraron en el Centro Obrero un mitin, en el cual tomaron parte algunos compañeros del pueblo y Jaime Bauzá y Agustín Pérez en representación de Palma.

Todos los oradores escucharon bastantes aplausos al finalizar sus atinados discursos.

\* \*

**Lluchmayor.**—Es la víspera de la gran fiesta del proletariado universal; hombres, mujeres y niños acuden a la plaza pública a dar fe de vida de su existencia dando con ello calor a los elementos proletarios que luchan por la emancipación de la clase trabajadora.

Una nutrida banda de música dirigida por el maestro D. Damián Font deja oír sus alegres acordes frente al local que ocupa el Centro Obrero. Las mujeres del pueblo comprendiendo que es de pura necesidad oponer una resistencia tenaz a la ola avasalladora de la burguesía han acudido en grandioso número, ocupando por completo el espacioso salón de *Can Parri*, animando con ello a sus esposos, padres, hermanos é hijos a perdurar en la árdua tarea de la lucha contra el capital y el trabajo.

En los semblantes de todos los presentes se nota la inmensa alegría que sienten los hijos del trabajo cada vez que el proletariado consciente se prepara a festejar la grandiosa fiesta universal del 1.º de Mayo.

\* \*

Es de día, el sol acaricia con sus dorados rayos el planeta tierra cual si gozara contemplando con candorosas miradas al obrero consciente que deja en ese feliz día las herramientas del trabajo para dedicarse por completo a la sublime obra de su emancipación.

El Centro Obrero aparece completamente engalanado y el Casino Republicano ondea su bandera en señal de fiesta. La plaza Mayor bulle de gente; la manifestación de la mañana con una banda de música a la cabeza sale del Centro Obrero, siguiendo las banderas de las sociedades «Lo Recompensa del Trabajo», «La Unión Campesina», «La Nueva Vida», «Juventud Socialista» y «Agrupación Socialista». A los numerosos manifestantes que siguen sus respectivos estandartes se agregan un centenar de mujeres del pueblo, cosa realizada por primera vez en Lluchmayor y en Mallorca.

Imposible describir el entusiasmo reinante a la llegada de la manifestación al Centro Obrero, el espacioso local se llena de bote en bote, colocándose dentro de él más de quinientas personas la mayoría del sexo femenino, quedando sin poder entrar algunos centenares de compañeros asistentes al acto celebrado.

El compañero Estela en nombre de todas las sociedades constituidas saluda a la mujer de Lluchmayor, alentándola para que ayude en lo posible a sus hermanos en la noble lucha de su reivindicación, é invitándola al mismo tiempo a todos los actos que se celebren en ese día de fiesta para la clase oprimida.

Son las tres de la tarde, imposible dar un paso en la Plaza Mayor; si grandiosa ha sido la manifestación de la mañana, más potente será la de la tarde.

El reloj de la población dá la hora, los mani-

festantes en correcta formación se cobijan bajo sus banderas, al lado de sus esposos, de sus hermanos marchan más de trescientas mujeres. ¡Bello espectáculo! La mujer, el sexo débil por natura siéntese fuerte y coopera con su valiosa ayuda al triunfo tal vez no lejano de un mañana libertador.

A medida que aquella masa humana recorre la población, agréganse continuamente compañeros con sus esposas é hijas y la manifestación va engrosando por momentos.

Acto seguido se celebra el mitin. El espacioso Teatro Mataró es impotente para cobijar tanta gente ávida de oír a los oradores; patio, palcos y parte del primer piso lo ocupa el sexo femenino; lo cual dá más realce al acto.

Preside el compañero Antonio García, y hacen uso de la palabra Tomás Miquel, Miguel Munar, Sastro, Estela y otros; explicando con fácil palabra el significado de la Fiesta del Trabajo que se estaba celebrando, al mismo tiempo enseñaron a los reunidos los graves males que pesan sobre España, no teniendo más puerto de salvación, que el paro potente y luminoso de la Conjunción republicano-socialista; a cuyo frente están Galdós, Iglesias, Azcárate, Melquíades Álvarez, etc., etc.

Al final se leyeron y aprobaron las conclusiones del mitin, en las que se pide al Ayuntamiento de la localidad la pronta abertura de un puesto de trabajo para evitar entiempos de escasez la rebaja del salario, medio de que se vale la avarienta burguesía.

Como final de la Fiesta del 1.º de Mayo en el mismo teatro Mataró y con un lleno completo se celebró una función teatral poniéndose en escena el drama de Dicenta «El Señor Feudal» y el entremés cómico «Lanceros», cosechando bastantes aplausos la Sra. Alegría y los Sres. Forteza y Cortés.—A. R. C.

\* \*

**Artá y Capdepera.**—En estos dos pueblos después de sus correspondientes dianas por la mañana y la muchedumbre congregada en los Centros Obreros, en donde reinó el más fraternal cariño.

Por la tarde a la una se organizó la manifestación en cada pueblo, que partiendo hacia el punto llamado *Els Pujols* del término de Artá, punto donde se encontraron ambas manifestaciones y una vez unidas con sus correspondientes estandartes y una banda de música se dirigieron al pueblo de Artá, al llegar a dicho pueblo se cantó la *Marsellesa de la paz*, al son de un bonito paso doble llegaron frente al local de la «Federación Artanense».

La manifestación siguió su curso hasta llegar a los claustros del convento donde se celebró un mitin y en el que tomaron parte Mateo Soler de Manacor, Lorenzo Bisbal de Palma, el presidente de la «Federación Artanense» el presidente de la sociedad obrera de Capdepera Mateo Grau y el compañero Juan Bibiloni.

Todos los oradores escucharon bastantes aplausos.

Una vez terminado el mitin quedó disuelta la manifestación.

Podemos decir que ha sido un triunfo más de los obreros de Artá y Capdepera la celebración de la fiesta internacional del trabajo en estos dos pueblos.—*El Corresponsal*.

## Función Teatral

Mañana domingo a las 8 de la noche tendrá lugar una función teatral en la *Juventud Republicana Radical*, Sindicato 124, organizada por la *Federación de Sociedades Obreras de Palma* a beneficio de los huelguistas albañiles de la Sociedad *El Trabajo* de Madrid, bajo el siguiente programa:

1.º Discurso preliminar por el compañero Presidente.

2.º Se pondrá en escena la bonita y divertida obrita en un acto titulada *Parada y Fonda*.

3.º Se dará lectura a una hermosa poesía.

4.º El niño Pedro Torrens recitará el monólogo titulado *El Tenor de la Marina*.

5.º Y último la bonita y divertida pieza en un acto titulada *Els Grills d' les Sebas*.

A la entrada del salón se colocará una bandeja para todas las personas que tengan el gusto de prestar la solidaridad a los compañeros albañiles huelguistas.

## Renovación de cargos

En junta general ordinaria quedó constituido de la manera siguiente el Comité de la «Federación de Sociedades Obreras de las Baleares»

Presidente, Jaime Vicens; Vice-Presidente, Bernardo Mir; Secretario del exterior, Vicente Paul; Id. del interior, Miguel Femenia; Depositario, Miguel Crespi; Contador, Enrique Frau; Revisores, Agustín Roca y Antonio Tuduri.

Estos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos, saludan fraternalmente a todos los obreros que luchan por su emancipación.

## CONFERENCIA

La que se celebrará el próximo domingo día 13 en la «Federación de Sociedades Obreras» a las 7 de la noche, correrá a cargo del compañero Jaime Bauzá, desarrollando el tema *Consideraciones sobre la táctica de las Sociedades de resistencia*.

## INVITACIÓN

Hemos recibido una invitación de la empresa del Teatro Principal para las 7 funciones que dará el eminente actor señor Caravaglia.

Agradecemos dicha invitación.

\* \*

Hoy se pondrá en escena la obra *El Capitán fracassa*.

## Visita

Hemos tenido la satisfacción de recibir la visita de un periódico nuevo de nuestro ideal que se publica en la América del sur en Montevideo *El Socialista*.

Saludamos al nuevo adalid y gustosos establecemos el cambio.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler.—Soledad, 27